
RÃ©silience dâ??un musÃ©e par temps de pandÃ©mie: entretien
avec la directrice de la galerie Tretiakov

Description

Le 18Â mars 2020, la galerie Tretiakov, comme toutes les autres institutions culturelles 
moscovites, sâ??est vue dans lâ??obligation de fermer ses portes. Un moment difficile pour 
lâ??Ã©quipe du musÃ©e, les artistes et les organisateurs dâ??expositions temporaires, toutes 
reportÃ©es. Cette fermeture forcÃ©e a toutefois eu des effets intÃ©ressants, en suscitant voire 
en confirmant le passage Ã  de nouvelles formes dâ??accueil du public et de transmissionÂ : 
diffusion de programmes en ligne, rencontres avec des personnalitÃ©s filmÃ©es dans les 
couloirs vides de la galerie, dÃ©matÃ©rialisation de la boutique du musÃ©e…

Comment la galerie Tretiakov sâ??est-elle organisÃ©e pour
surmonter les difficultÃ©s liÃ©es Ã  cette interruption de sa
mission, liÃ©e Ã  la pandÃ©mie de Covid-19Â ? Ã? la veille de
la rÃ©ouverture de la Galerie, ZelfiraÂ Tregoulova, sa Directrice,
a acceptÃ© de rÃ©pondre aux questions de MarieÂ Beslier.

Pourriez-vous prÃ©senter briÃ¨vement la Galerie et 
expliquer vos missions, en tant que DirectriceÂ ?

Je suis directrice de la galerie Tretiakov depuis un peu plus de
cinq ans dÃ©sormais, puisque je suis arrivÃ©e au musÃ©e en
fÃ©vrierÂ 2015. Historienne de lâ??art russe, jâ??ai Ã©tÃ© formÃ©e Ã  lâ??universitÃ© dâ??Ã?tat de
Moscou et je suis conservatrice. Ã? ce titre, jâ??ai menÃ© plusieurs projets dans diffÃ©rents
musÃ©es, parmi lesquels le Guggenheim Museum de New-York. Jâ??ai travaillÃ© pour eux plusieurs
annÃ©es en tant que conservatrice basÃ©e Ã  Moscou et coordinatrice pour les projets russes.

La galerie Tretiakov, câ??est une collection incroyable dâ??Å?uvres dâ??art russes, retraÃ§ant
tradition et histoire. La galerie dispose de 26Â immeubles Ã  Moscou. Câ??est un musÃ©e
gigantesque, possÃ©dant environ 200Â 000Â objets exposÃ©s, datÃ©s du XIeÂ au dÃ©but du XXIe

Â siÃ¨cle.

Il y a peu, nous avons cÃ©lÃ©brÃ© le 164Ã¨meÂ anniversaire de la crÃ©ation de la galerie, enÂ 1856,
par le riche marchand moscovite PavelÂ MikhaÃ¯lovitchÂ Tretiakov. Il sâ??agit dâ??un des plus
anciens musÃ©es dâ??art de Russie. Lors de sa crÃ©ation, la galerie Tretiakov nâ??a dâ??abord que
trÃ¨s peu attirÃ© l’attention du public et elle a longtemps Ã©tÃ© considÃ©rÃ©e comme Â«Â vieux
jeuÂ Â», peu crÃ©ative, omettant notamment le jeune public dans ses projets.

De fait, dÃ¨s que je suis arrivÃ©e Ã  la Galerie, jâ??ai souhaitÃ© prendre pleinement en compte le
public jeune, en crÃ©ant des programmes qui leur soient spÃ©cifiquement dÃ©diÃ©s. Nous avons
lancÃ© de nombreuses rÃ©formes, Ã  commencer par lâ??ouverture Ã  lâ??international. Nous avons
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notamment fait appel Ã  une entreprise anglaise de communication et Ã  un partenaire amÃ©ricain
dans le but dâ??Ã©laborer un programme de pas moins de 360Â pages qui a permis de dÃ©terminer
la planification stratÃ©gique de la Galerie pour les dix prochaines annÃ©es. Nous avons travaillÃ©
trÃ¨s dur pour dÃ©velopper quelque chose qui ne soit pas seulement un programme Ã  prÃ©senter et
Ã  mettre en rayon. Nous souhaitions au contraire Ã©tablir de vraies lignes directrices.

Depuis, nous avanÃ§ons vraiment trÃ¨s viteÂ : nous avons quasiment multipliÃ© notre budget par trois
et cela presque uniquement grÃ¢ce Ã  nos propres revenus (billetterie, confÃ©rences, visites
guidÃ©es, sponsors et mÃ©cÃ©nat). Ã? cela sâ??ajoutent les donsÂ : au cours de ces cinq
derniÃ¨res annÃ©es, nous avons reÃ§u un nombre incroyable de dons d’Å?uvres d’art. GrÃ¢ce Ã 
tous ces efforts, nous avons Ã©largi notre audience de plus du double. Lâ??un des bÃ¢timents de la
galerie, Ã  KrimskiÂ Val (la Nouvelle Tretiakovka), qui prÃ©sente les Å?uvres du XXeÂ siÃ¨cle et avait
une frÃ©quentation moyenne de 230Â personnes par jour sur 10Â 000Â mÂ² de surface
dâ??exposition, est frÃ©quentÃ© aujourdâ??hui par plus d’un million de personnes par an. EnÂ 2019,
nous avons eu 2Â 835Â 000Â visiteurs au total, ce qui est considÃ©rable. Ils viennent visiter nos
galeries avec la plus grande collection permanente d’art russe du XXIeÂ siÃ¨cle.

Un autre atout de la Galerie est sans doute liÃ© Ã  la variÃ©tÃ© de nos prestations. En effet, nous
avons considÃ©rÃ© le cinÃ©ma comme une expression essentielle de l’esthÃ©tique du XXeÂ siÃ¨cle.
Câ??est pourquoi les films font partie intÃ©grante de nos programmes, notamment les programmes
Ã©ducatifs sur l’art du XXe siÃ¨cle. Ils nous donnent lâ??occasion de projeter par exemple les films les
plus importants et intÃ©ressants sur lâ??art. Nous organisons Ã©galement des reprÃ©sentations
thÃ©Ã¢trales, profitant des vastes espaces et des immenses auditoriums dont nous disposons. Nous
organisons aussi deux festivals de musique annuels, auxquels nos convions des artistes renommÃ©s
qui se produisent dans nos galeries. Tout cela ajoute une dimension nouvelle Ã  ce que nous pouvons
voir habituellement dans un musÃ©e. Nous souhaitons dÃ©sormais rÃ©pondre pleinement aux
attentes du public.

Cet Ã©largissement des prestations et lâ??avÃ¨nement de programmes dÃ©diÃ©s au jeune 
public ont modifiÃ© la frÃ©quentation de la GalerieÂ ?

Il y a en effet aujourdâ??hui Ã©normÃ©ment de jeunes et de familles avec enfants qui viennentÂ ;
nous sommes Â«Â family friendlyÂ Â»Â ! Nous permettons aux couples avec leurs enfants en bas-
Ã¢ge de venir avec les poussettes, parce qu’ils ne peuvent pas Ãªtre privÃ©s du droit de venir visiter
une exposition au prÃ©texte quâ??ils n’ont pas forcÃ©ment l’argent pour la baby-sitter.

Les jeunes, qui auparavant considÃ©raient que la Galerie Ã©tait un lieu ennuyeux oÃ¹ les professeurs
les emmenaient de force mais oÃ¹ ils espÃ©raient bien ne jamais revenir, y voient dÃ©sormais un
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endroit Ã  la mode, Â«Â coolÂ Â», et ils parlent de ce que nous exposons, de nos collaborations avec
les grandes institutions internationalesâ?¦

Vous Ã©voquiez justement une volontÃ© de dÃ©velopper les collaborations Ã  
lâ??international, notamment au regard de votre expÃ©rience en tant que conservatrice au G
uggenheim de New YorkÂ ; pourriez-vous en parler davantageÂ ? 

Nous avons Ã©tabli une sÃ©rie dâ??Ã©changes avec dâ??autres musÃ©es, comme le centre
GeorgesÂ Pompidou Ã  Paris. Chaque collaboration tourne autour de lâ??art russe. Un autre
partenaire important est la Tate Gallery, avec laquelle nous Ã©tablissons depuis peu des projets
communs, ou encore la National Portrait Gallery de Londres.

Nous avons aussi fait un Ã©change fantastique avec le musÃ©e du Vatican. Nous avons prÃ©sentÃ©
Ã  Moscou la plus belle collection de peintures de la PinacothÃ¨que du VaticanÂ ; câ??Ã©tait la
premiÃ¨re fois que ces Å?uvres quittaient leurs murs originelsÂ ! Parmi les 41Â chefs-dâ??Å?uvre
prÃ©sentÃ©s se trouvait La Mise au Tombeau du Christ de Caravaggio, accrochÃ© dans notre
musÃ©e lors de lâ??exposition Â«Â Roma AeternaÂ Â», finÂ 2016. De notre cÃ´tÃ©, nous avons
prÃ©sentÃ© l’incroyable exposition Â«Â PÃ¨lerinage de lâ??art russe. De Dionysius Ã  MalevitchÂ Â»
au musÃ©e du Vatican qui, elle, a dÃ©butÃ© finÂ 2018 dans lâ??aile Charles le Grand (espace
Bernini). C’Ã©tait la toute premiÃ¨re exposition Ã©trangÃ¨re Ã  laquelle assistait un pape romain, et j’ai
eu l’incroyable honneur de la lui faire visiter. ParallÃ¨lement, lâ??exposition du Vatican Ã  Moscou
Ã©tait trÃ¨s attendue par notre PrÃ©sident qui a eu le plaisir de la visiter.

Nous avons rÃ©alisÃ© un Ã©change comparable avec le musÃ©e EdvardÂ Munch dâ??Oslo, qui a
prÃ©sentÃ© en Russie une exposition que son directeur a qualifiÃ©e de Â«Â meilleure exposition 
EdvardÂ Munch depuis des dÃ©cenniesÂ Â».

Les Ã©changes internationaux sont nombreux mais quâ??en est-il de la frÃ©quentation 
nationaleÂ ?

Pendant de nombreuses annÃ©es, y compris dans les annÃ©esÂ 1990, il Ã©tait trÃ¨s difficile pour les
SoviÃ©tiques puis pour les Russes de voyager, non pas parce que les frontiÃ¨res Ã©taient fermÃ©es,
mais parce que les gens n’avaient pas suffisamment d’argent. La seule possibilitÃ© de se familiariser
avec les arts de musÃ©es Ã©trangers dont les collections nâ??Ã©taient pas reprÃ©sentÃ©es en
Russie Ã©taient les expositions.

Je suis consciente que les artistes russes sont sous-estimÃ©s dans le monde et c’est aussi parce que
trÃ¨s peu dâ??Å?uvres d’art russes sont prÃ©sentÃ©es dans des collections internationales. Le
Centre Pompidou est une exception, avec son incroyable collection avant-gardiste russe et dâ??art
contemporain russe, soutenu par de grands groupes de donateurs privÃ©s russes. Câ??est pourquoi il
est important de prÃ©senter des collections dâ??Å?uvres russes dans des expositions internationales,
pour montrer ce que nous possÃ©dons.

Je constate que l’art russe prend progressivement position, nous recevons de plus en plus de
demandes. J’Ã©tais vraiment fiÃ¨re, il y a deux ans, lorsque l’exposition d’art russe de la seconde
moitiÃ© du XIXeÂ siÃ¨cle a occupÃ© la premiÃ¨re place dans la liste des expositions du journal The Art
Newspaper, dans la section consacrÃ©e Ã  l’art du XIXeÂ siÃ¨cle.
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Quelles sont les consÃ©quences de la pandÃ©mie sur le fonctionnement de la Galerie, du 
travail des employÃ©s ou encore de la gestion des collectionsÂ ? 

Une partie de notre personnel est en tÃ©lÃ©travail. Une faÃ§on de travailler qui sâ??avÃ¨re trÃ¨s
efficace, du moins pour les conservateurs et les scientifiquesÂ ; il est beaucoup plus pratique d’Ã©crire
Ã  la maison, avec votre propre bibliothÃ¨que Ã  disposition. Bien sÃ»r, les agents de sÃ©curitÃ© de la
galerie continuent de venir au musÃ©e. Leur prÃ©sence est nÃ©cessaire pour contrÃ´ler la
sÃ©curitÃ©, dont les conditions hygromÃ©triques. Plusieurs expositions qui avaient ouvert avant le
confinement ont Ã©tÃ© Â«Â gelÃ©esÂ Â»Â : nous avons Ã©crit Ã  ceux qui avaient prÃªtÃ© des
Å?uvres et ils ont acceptÃ© dâ??Ã©tendre le prÃªt au moins jusquâ??Ã  la rÃ©ouverture, dÃ©but
juillet peut-Ãªtre. Nous devrions prolonger les expositions dâ??au moins deux mois supplÃ©mentaires.
Nous avons repoussÃ© celles qui auraient dÃ» Ãªtre inaugurÃ©es dÃ©but avril. Cela nous a obligÃ©
Ã  repousser notre programmation versÂ 2021. Mais nous maintenons notre programmation pour
lâ??automne et lâ??hiver, elle sera juste un peu dÃ©calÃ©e.

Avez-vous reÃ§u un appui des autoritÃ©sÂ ?

L’Ã?tat russe a publiÃ© le 21Â avril 2020 un plan de soutien financier aux institutions culturelles
(musÃ©es, thÃ©Ã¢tres, salles de concerts, etc.), notamment pour couvrir les dÃ©penses liÃ©es aux
salaires. La dÃ©cision du gouvernement impose que nous ne licenciions personne, donc les
personnes qui ne travaillent pas, mÃªme Ã  distance, obtiennent une part de leur salaire et nous
essayons de payer ceux qui travaillent (vraiment dur) avec un montant sâ??approchant le plus
possible de leur salaire initial. Seuls 30Â % des salaires Ã©taient payÃ©s par l’Ã?tat avant la criseÂ ;
dÃ©sormais, il essaye de compenser les 70Â % restants. Avant, nous pouvions payer le
complÃ©ment sur nos propres ressourcesÂ ; câ??est plus difficile en ce moment.

Quelles alternatives avez-vous dÃ©veloppÃ© pour poursuivre votre activitÃ© tout en restant 
fermÃ©Â ?

Nous avons, bien sÃ»r, transformÃ© nos activitÃ©s en ligne entre le 18Â et le 30Â mars, lorsque la
quarantaine a Ã©tÃ© annoncÃ©e. Nous avons rÃ©ussi Ã  filmer de nombreux programmes en ligne
avec toutes les ressources disponibles. Nous augmentons rÃ©guliÃ¨rement le contenu disponible en
ligne, avec l’aide de notre partenaire la Sberbank, la premiÃ¨re banque d’Ã?tat russe. Nous avons
enregistrÃ© deux programmes qui sont diffusÃ©s sur notre principale chaÃ®ne de streaming Ã?kko,
non disponible en Europe. Nous avons rÃ©ussi Ã  tourner un film de 70Â minutes oÃ¹ je reÃ§ois une
de nos rockstars nationales, SergueÃ¯Â Chnourov. Il a l’image d’un personnage trÃ¨s radical sur
scÃ¨ne, alors que câ??est un grand intellectuel, diplÃ´mÃ© en sciences sociales. Nous avons
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dÃ©ambulÃ© dans la galerie vide en parlant de onze tableaux trÃ¨s importants, tous prÃ©sentÃ©s Ã 
l’exposition au Vatican. Nous lâ??avons publiÃ© sur YouTube et les rÃ©seaux sociaux et, finalement,
nous avons atteint 850Â 000Â vues. Les Ã©changes Ã©taient spontanÃ©s, profonds et nous avons
essayÃ© de transmettre ce que nous ressentions directement devant les Å?uvres.

Nous avons Ã©galement tournÃ© un programme trÃ¨s intÃ©ressant de seulement 20Â minutes sur
cette mÃªme plateforme pour cÃ©lÃ©brer le 75Ã¨meÂ anniversaire de la fin de la Grande Guerre
patriotique. Il sâ??adresse aux enfants de 11-12Â ans qui connaissent mal cet Ã©pisode de
lâ??histoire du pays. Il sâ??agissait de rendre hommage aux millions de soldats dÃ©cÃ©dÃ©s en
URSS pendant la guerre. J’ai donc essayÃ© de parler Ã  ces adolescents, de maniÃ¨re directe et
sincÃ¨re, en Ã©vitant les clichÃ©s et en essayant de leur montrer ce qu’Ã©tait la guerre grÃ¢ce Ã 
l’analyse de cinq tableaux soviÃ©tiques cÃ©lÃ¨bres, peints pendant la guerre ou juste aprÃ¨s. Le
programme, intitulÃ© Les vacances scolaires, entiÃ¨rement dÃ©diÃ© aux Ã©coliers, a reÃ§u un bon
accueil, montrant quâ??ils Ã©taient touchÃ©s par notre approche, bien Ã©loignÃ©e de toute
propagande officielle.

Nous savons que nous sommes encore en retard comparativement Ã  dâ??autres musÃ©es pour le
passage au numÃ©rique mais, dÃ©sormais, nous avons rÃ©solument pris ce tournant digital.

Par ailleurs, pour renforcer lâ??accessibilitÃ© aux collections du musÃ©e, nous avons crÃ©Ã© trois
branches de la galerie, avec le soutien de lâ??Ã?tat, Ã  Samara, Vladivostok et Kaliningrad. Nous
savons quâ??il est difficile parfois de se rendre Ã  MoscouÂ ; ces filiales permettent de rendre cet
hÃ©ritage artistique accessible, car nous en sommes les gardiens. GrÃ¢ce aux programmes en ligne,
chacun peut en outre dÃ©couvrir la galerie, oÃ¹ quâ??il soit dans le pays. La billetterie et la boutique
sont Ã©galement accessibles en ligne et nous retransmettons aussi toutes nos confÃ©rences de
presse.

Je crois, vraiment, que l’art et les programmes en ligne seront vus plus tard comme deux Ã©lÃ©ments
qui auront jouÃ© un rÃ´le incroyable dans le maintien de la santÃ© sociale et mentale de la population
durant cette pandÃ©mie.

 

Suite aux annonces gouvernementales, la galerie ouvrira de nouveau ses portes le 3Â juillet prochain
et entend bien conserver ses avancÃ©es en matiÃ¨re de digitalisation. Seront prÃ©sentÃ©es au public
les expositions Â«Â NotForever. 1968-1985Â Â» et Â«Â GÃ©nÃ©ration XXI. Le don de 
VladimirÂ Smirnov et KonstantinÂ SorokinÂ Â».

Sources photosÂ : DÃ©partement des relations publiques de la galerie Tretiakov.

* Marie Beslier est Ã©tudiante Ã  lâ??Institut dâ??Ã©tudes politiques de Lyon (parcours de
spÃ©cialitÃ© Russie contemporaine).
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https://www.youtube.com/watch?v=-bHARAkZw0Q&t=124s
https://www.tretyakovgallery.ru/en/exhibitions/nenavsegda-1968-1985/
https://www.tretyakovgallery.ru/en/exhibitions/pokolenie-21/
https://www.tretyakovgallery.ru/en/exhibitions/pokolenie-21/
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